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Começa a ser habitual a
presença do Bispo do Porto em Gaia.
Depois de associar o nome à mais
recente urbanização social, no Centro
Histórico, D. Manuel Clemente esteve
durante três dias de visita à freguesia
de Oliveira do Douro.

Recebido pelo presidente de
junta, o representante da igreja ficou
a conhecer as características e a
história da freguesia, que
actualmente tem cerca de 20 mil
pessoas recenseadas. Instituída
freguesia a 2 de Fevereiro de 1836,
Oliveira do Douro sempre teve
características rurais, mas pela
procura e localização tem verificado
uma transformação bem vincada.
Hoje, a ruralidade deu lugar à
urbanidade em grande parte do
território.

O novo presidente da junta
pretende para este ano a conclusão
do Lar de Idosos, criar condições
para o alargamento de cemitério,
bem como requalificar alguns
espaços públicos. De salientar que
estão a ser construídos dois lares,
um deles proposto pela junta e outro
pela paróquia local e que servirão
para colmatar uma carência efectiva
dos oliveirenses.

Segundo Dário Silva, "estamos
convencidos que, em articulação
com todas as instituições, podemos
construir um futuro cada vez melhor
para a freguesia de Oliveira do
Douro", lutando sempre contra os
problemas efectivos da comunidade
e em especial no combate à exclusão

Oliveira do Douro
abençoada pelo bispo

social.
O vice-presidente da câmara

aproveitou a visita do bispo para
anunciar obras que já estão a ser
projectadas para a freguesia. "A
câmara tem procurado acompanhar
um conjunto de investimentos para
as cerca de 30 mil pessoas que aqui
habitam", revelou Marco António
Costa. Por exemplo, na reabilitação
de bairros sociais, com a construção
de novas habitações, assim como na
modernização do parque escolar,
salientando o investimento que está
a ser feito com a construção do Cam-
pus da Lavandeira. Mas, "mais do
que o investimento físico que está a
ser feito, o que faz a diferença são as
pessoas que integram a rede de
serviços que anónima e

voluntariamente trabalham no
concelho", enalteceu o social-
democrata.

D. Manuel Clemente explicou que
para além de ficar a conhecer melhor
a freguesia e respectivas instituições,
esta visita visa aproximar a igreja à
comunidade. "Se todos
colaborarmos, podemos contribuir
da melhor forma para o
desenvolvimento das instituições",
revelou o bispo. No primeiro dia, o
clérigo visitou o Centro de Dia Manuel
Arménio Braga, o Centro de Saúde e
a esquadra da PSP.

Seguem-se outras freguesias
em Gaia com visita abençoada do
bispo. Dentro de dias D. Manuel
Clemente vai conhecer Canidelo

TT/PC
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Editorialeditorial
Vale a pena
O Centro Português de Fotografia, que

funciona na antiga Cadeia da Relação, na
Cordoaria, inaugurou uma exposição sobre o
centenário da República subordinada ao tema
"Resistência. Da Alternativa Republicana à Luta
contra a Ditadura". No folheto de apresentação
lemos: "A República que se instaurou há cem
anos atrás está na origem da democracia em
que vivemos. A construção da democracia teve
um contributo essencial das lutas dos
republicanos contra a Monarquia e, depois de
1910, em defesa da República".

Era disto que falávamos no último texto aqui
publicado. Esta comemoração vai ser
essencialmente propagandística de uma ideia
de governo. Mas isso, que se pode admitir numa
comemoração deste tipo, não permite o erro
histórico. Não foi "a República que se instaurou
há cem anos atrás" que "está na origem da
democracia em que vivemos", foi um pouco an-
tes, a Revolução de 1820 e todo o período da
Monarquia Constitucional. Todos os países da
Europa onde há monarquias são estáveis e
desenvolvidas democracias". Esquecendo esta
afirmação propagandística, vale a pena visitar a
exposição pelo impressionante acervo
fotográfico lá exposto sobre este período.

Artur Villares

Depois de analisar a situação política actual e
como balanço da IX Assembleia da Organização
Regional do Porto do PCP, a comissão concelhia
do partido em Gaia registou o enorme
"desinvestimento, aprofundamento das
desigualdades e injustiças" traduzidas pelo
orçamento de Estado para 2010 no distrito,
principalmente no município gaiense.

"O Grande Porto perde 58% das verbas
orçamentadas em 2009 e Vila Nova de Gaia 94,2%.
Gaia praticamente desaparece do mapa em
matéria de investimento público em sede de
PIDDAC", acusam os comunistas, em nota de
imprensa enviada à redacção.

"O orçamento de Estado para 2010 traduz
opções de continuidade das políticas que
conduziram o país à situação que vivemos:
desemprego, baixos salários, precariedade,
pobreza e exclusão social. A repartição da riqueza,
entre os mais ricos e os mais pobres, piorou para

PCP critica
desinvestimento

em Gaia
Partido adverte que o Orçamento de Estado para 2010 prevê a perda de 94,2% das
verbas orçamentadas em relação ao do ano passado

luta, podem ter um papel decisivo na derrota ou
minimização dos efeitos desta política e na
afirmação de um novo rumo de ruptura e
mudança", o PCP traçou uma campanha nacional
"contra as injustiças".

Com arranque no distrito do Porto, a iniciativa
desenrola-se este mês e em Março e incide-se no
contracto com a população e trabalhadores em 30
locais distintos, três deles em Gaia.

Por fim, de forma a organizar a intervenção e
fortalecer a acção política, o PCP gaiense irá
realizar, durante o primeiro semestre deste ano,
as assembleias de organização e eleição de
comissões de freguesia, zona ou local de trabalho
na totalidade das organizações de base do partido.

Segunda fase do Metro esquecida
"Depois de declarações recentes de membros

do Governo, em que colocavam a hipótese de um
adiamento nas obras da segunda fase do Metro,

níveis mais graves do que a verificada antes do 25
de Abril", adiantam.

E acrescentam: "Este é um orçamento
negociado à direita, onde fica claramente
demonstrado que nas políticas essenciais e
determinantes PS, PSD e CDS estão de acordo,
apesar das lateralidades retóricas e das
divergências pontuais, mais de forma do que de
conteúdo".

O PCP não abdicará de propor em
especialidade um conjunto de investimentos que
considera fundamentais para o concelho,
essencialmente nas áreas da educação, social,
saúde, justiça, segurança, mobilidade e rede viária.

Campanha "contra as injustiças"
Porque os trabalhadores e o povo, com a sua

surge agora o Orçamento de Estado que
contempla verbas de apenas oito milhões de eu-
ros para o troço Dragão-Vendas Novas, sendo
omisso em relação a todas as outras linhas
entretanto repetidamente anunciadas e
publicitadas", lembra o PCP.

Ou seja: "Fica de fora, pelo menos na proposta,
a ligação Santo Ovídio-Vila d´Este, com passagem
pelo Hospital Santos Silva".

"As promessas, o espalhafato do Governo e da
Autarquia, aquando da pré-campanha e campanha
eleitoral, parecem não ter passado disso mesmo,
propaganda, utilização das populações e dos seus
anseios para fins eleitorais. O PCP não se
conformará com esta situação, intervirá nas
instituições e fora delas, contra o adiamento do
alargamento da linha de Metro", conclui-se.

ORQUESTRAS
JOVEM E DE

CÂMARA
DERAM

CONCERTOS
EM GAIA

O Auditório Municipal de Gaia recebeu no
último fim-de-semana de Janeiro os dois
últimos momentos de um programa musical
que preencheu todo o mês com eventos em
diversos palcos do concelho.

Na noite de sexta-feira, aquele auditório
acolheu a Orquestra de Câmara de Gaia,
enquanto na noite seguinte foi a vez da
Orquestra Juvenil de Gaia se apresentar à
mesma hora.

Em ambos os concertos, a direcção foi da
responsabilidade do maestro Fernando Costa.

Os bilhetes para assistir aos espectáculos
custaram 3 euros, sendo de 2 euros para os
portadores de Passaporte Cultural. Refira-se
que este documento é de adesão gratuita
através dos serviços da Casa da Cultura/Casa
Barbot e confere ainda prémios e descontos
aos frequentadores de eventos culturais em
Gaia.
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A noite do último dia 2 fica marcada pelo incêndio ocorrido num carro que estava
estacionado na Rua Engenheiro Adelino Amaro da Costa, em Mafamude, bem no
coração da cidade. Segundo se conseguiu apurar junto de fontes que assistiram ao
incidente, o Jaguar XKR descapotável ficou totalmente destruído e o sucedido teve a
responsabilidade de terceiros.

Ao que tudo indica, "um Audi A3 escuro passou pelo local, por volta das 21:15, e
um dos ocupantes atirou um engenho para a viatura, colocando-se de seguida em
fuga a alta velocidade, quase atropelando uma pessoa que aqui circulava".

Ainda sem se perceber se se tratava de um engenho explosivo ou de um pano
embebido em gasolina, o certo é que esta situação colocou em sobressalto quem
mora nas redondezas, até porque o estrondo do rebentar do carro foi enorme e as
chamas alastraram-se a outros veículos parados no parque de estacionamento.

Propriedade da empresa da apresentadora da RTP Sónia Araújo, o Jaguar estava
em posse do marido, Vítor Martins, que na altura assistia, no Estádio do Dragão, ao
jogo entre o FC Porto e o Sporting para a Taça de Portugal.

Tudo leva a crer que se trata de um ajuste de contas e de vingança, eventualmente
derivado de negócios que Vítor Martins mantém. O certo é que o caso já está a ser
investigado pela Polícia Judiciária.

A Câmara de Gaia procedeu, no último dia
26, à demolição de sete habitações na Rua 14
de Outubro, em Mafamude. Localizadas
mesmo em frente ao novo posto da PSP, este
velho aglomerado de casas há muito tinham
sido desabitado, com as famílias realojadas,
e faz parte de uma política de reordenamento
do território definido para o coração da cidade.

 "O estacionamento selvagem vai acabar.
Com ruas amplas e novos parques, incluindo
os quatro que já estão a concurso, vamos
oferecer aos cidadãos cerca de 2 mil novos
lugares no centro da cidade", afirmou na
ocasião o presidente da autarquia, Luís Filipe
Menezes.

Neste local vai ser construído um parque
de estacionamento privado, que ficará ligado
a uma galeria comercial e ao parque público
das Pedras. Aqui nascerá igualmente uma
ligação à Alameda do Conde de Samodães.

A reordenação das ruas do miolo urbano
prevê o alargamento das artérias, baías de
estacionamento, passeios e ciclovias. O
projecto tem um investimento municipal de 4
milhões de euros e prevê igualmente a
instalação de parcómetros, ficando garantido
o estacionamento gratuito para os moradores.

Sete casas
demolidas

em
Mafamude

Câmara pretende reordenar ruas do
centro da cidade e já começou a
instalar parcómetros em várias
artérias

Carro incendiado em Mafamude
Viatura pertence à apresentadora Sónia Araújo e estava a ser usada
pelo marido. Acto de vingança e ajuste de contas contra Vítor Martins
parece ser a razão do incidente

A Casa-Museu Teixeira Lopes / Galerias Diogo
de Macedo, em Gaia, inauguram neste sábado a
exposição "O princípio da pintura" de Paula Costa
Alves.

Intitulada "O princípio da pintura", a exposição
integra desenhos e traço quase experimental a
par de telas recortadas em forma de epiderme
humana, onde se espelham superfícies
desenhadas por memórias de cores quentes. Daí
resultam diagramas de uma vida não biológica do
corpo e composições abstractas com figuras
concretas, os quais tentam estabelecer diálogo
com o visitante, questionando-o, "tocando-lhe", não
o deixando indiferente.

A mostra permanecerá naquele equipamento
até 21 de Março, podendo ser visitada de terça a
sábado entre das 9h às 12h e das 14h às 17h e
aos domingos e feriados entre as 10h e as 12h e
entre as 14h e as 17h.

PAULA COSTA ALVES
Licenciatura em Artes Plásticas pela ES Belas-

Artes (UP)

O PRINCÍPIO DA PINTURA
SEGUNDO PAULA COSTA ALVES

Exposições individuais:
1999 - Caminhos de Santiago, Associação Por-

tugal Galiza, Ponte de Lima
1988 - No tempo em que a boca fala, Porto
1988 - Instalação de 365 dias de performance

- pintura, Galeria Santa Clara, Coimbra.
1987 - Tornar visível, Oliveira de Azeméis
1986 - "Olhares de Erotismo e Pudor", Galeria

Barca D'artes, Viana do Castelo
Exposições colectivas:
1991 - 2.º Ciclo Cultural " Os Descobrimentos

Portugueses" (C.C.F.N.), Lisboa (Mensão Honrosa)
1986 - "4 th Busan Bienal", Coreia do Sul
1986 - "Eima's 86" Etagima International Show,

Japão
1985 - Kis'85, Kusan International Show, Coreia

do Sul
1983 - "I Exposição Nacional de Desenho",

Cooperativa Árvore, Porto
1981 - L'is 81, Lisbon International Show, Lisboa
1981 - Ilustrou 30 poemas de Carlos Frazão,

Jorge Afonso e Jorge Velhote,para a exposição "A
parede como página", Galeria Alvarez, Porto.
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A câmara de Gaia assinou um
protocolo de transferência de verbas
com todas as freguesias, no
passado sábado. O valor total do
apoio financeiro é 2,6 milhões de
euros, dinheiro este que a autarquia
vai transferir no primeiro semestre de
2010. Apesar da quantia não ter
aumentado relativamente ao ano
passado, esta é a forma definida pelo
executivo autárquico para ajudar a
suportar o momento de crise que o
país atravessa e que se sente no
concelho. Um esforço muito superior
ao que aconteceu em 2009, já que
se verifica um efectivo corte
orçamental do Estado em relação ao

Câmara transfere verbas
para freguesias

Apoio financeiro é de 2,6 milhões de euros. Recuperação de
Vila d'Este vai sair do papel

município.
O presidente de câmara justifica

o protocolo dizendo "que as
autarquias e as juntas de freguesia
têm um papel fundamental na
qualidade de vida dos cidadãos",
mesmo tendo em conta que "as
receitas do município em Dezembro
baixaram" cerca de 2,8 milhões de
euros. "Queremos humildemente
dar o exemplo", salientou Filipe
Menezes.

Aproveitando a presença de todos
os presidentes de junta, o social-
democrata revelou algumas medidas
inovadoras da criação de mercado
social, bem como o desbloqueio do
financiamento para as obras de
requalificação de Vila d'Este. No caso
da política de habitação, esta nova
medida prende-se com a aquisição
de prédios devolutos de pequena
dimensão que servirão para realojar
famílias carenciadas.

Relativamente a Vila d'Este,

novas esquadras da PSP em
Valadares e Canidelo, o posto da
GNR de Arcozelo, a instalação de
dois corpos especiais ligados à PSP
e à GNR (com cedência de terrenos
do município), bem como a
regularização da videovigilância na
zona histórica.

Mais seis casas entregues
À margem da cerimónia, a

autarquia entregou chaves de novas
habitações a seis famílias que vão
agora viver na urbanização D. Manuel
Clemente, no Centro Histórico,
inaugurada no final de Janeiro.

Estes gaienses voltam assim à
freguesia de origem, mas ao
contrário do que tinham na altura da
saída, desta vez para uma casa
condigna. Esta construção
representa um investimento de 2,8
milhões de euros, com apenas 36
habitações que agrega funções
complementares de estacionamento,

pequeno comércio de proximidade e
gabinete de apoio social.

De salientar que este
empreendimento é o primeiro que
beneficia de medidas de valorização

Menezes prevê que ainda no decorrer
desta semana seja assinado o
acordo formal que garante o
financiamento da recuperação dos
edifícios da urbanização de Vilar de
Andorinho. O projecto diz respeito à
candidatura ao QREN que a
autarquia apresentou e que
reabilitará 800 casas, envolvendo um
investimento de 5,5 milhões de eu-
ros.

O presidente da câmara anunciou
ainda que pretende, a breve prazo,
celebrar com a Administração Cen-
tral um acordo global para a
segurança. Dentro deste pacto estão
previstas as construções de raiz das

do meio ambiente e de construções
eco-eficientes, com a introdução de
sistemas e soluções inovadoras de
isolamento térmico e de optimização
dos recursos energéticos.
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JOÃO FRANCISCO TEIXEIRA
DA COSTA & IRMÃOS LDA.

Rua das Mimosas, 104 - 4405-514 SERZEDO - VILA NOVA DE GAIA | Telf./Fax: 227 620 950
email: geral.carpintaria@clix.pt

Todo o tipo de Carpintaria e Mobiliário
Apoio à Construção Civil

MÁQUINAS E FERRAMENTAS ELÉCTRICAS
ASSISTÊNCIA E QUALIDADE

Rua Santa Apolónia, 368 – Telef.: 22 762 08 93 – Fax: 22 762 78 90
Telemóvel: 96 281 87 31 4410-022 SERZEDO VNG

Email: josefpacheco@net.novis.pt

JOSÉ  F.  PACHECO
&  FILHOS,  Lda.

Comércio de Madeiras e
Derivados, Lda.

Armazém: 227 621 735
Fax: 227 530 503

Telemóvel: 917 572 205

Urbanização Industrial de Serzedo
Rua Chefe Couto Lote 13,
4410-065 SERZEDO VNG

Carlos de OliveiraCarlos de OliveiraCarlos de OliveiraCarlos de OliveiraCarlos de Oliveira

SantosSantosSantosSantosSantos

‘Comprarcasa’ assinala dia
de São Valentim

Na sequência do sucesso alcançado com a iniciativa da rede no ano
passado, também a ‘COMPRARCASA’ em Vila Nova de Gaia avança com a
campanha "Queres ‘ComprarCasa’ Comigo?" com vista a marcar da melhor
forma o Dia dos Namorados: todos os casais que assinarem o contrato de
promessa de compra e venda de um imóvel angariado pela rede terão direito
a um cheque prenda de uma noite em quarto duplo com pequeno-almoço
incluído e um programa de bem-estar à escolha da Smartbox, para duas
pessoas, Escapada Zen.

A campanha, de abrangência nacional, terá um prazo de dois meses e
será destacada com respectivo dispositivo de marketing nas lojas aderentes
da rede das mediadoras nacionais: posters de montra e folhetos informativos
reforçarão a oferta especial reservada pela ‘COMPRARCASA’ para este Dia
de São Valentim.

Para o director geral da marca, Luís Mário Nunes, o relançamento da
campanha "Queres ‘ComprarCasa’ Comigo?" é justificado "pela aceitação
verificada na primeira edição, que motivou um acréscimo de visitas às lojas
‘ComprarCasa’ em todo o país superior a 15%, mas simultaneamente, pela
vertente de performance que a rede volta a capacitar nesta data em concreto,
motivando todos aqueles que têm um imóvel em vista a avançar connosco e
a contribuir para o estímulo ao sector".

Os números são preocupantes e o objectivo do Centro Hospitalar de Vila
Nova de Gaia/Espinho é travar uma das doenças mais mortais em pessoas
com idade superior a 50 anos. Através de um rastreio que, desde 2006, está
a ser desenvolvido em conjunto pelos Centros de Saúde da Região de Gaia
e pelo CHVNG/E, pretende-se reduzir a incidência da doença que mata cerca
de 2500 portugueses por ano. Nos dois primeiros anos do projecto, o Centro
Hospitalar conseguiu rastrear mais de 2750 pessoas, das quais mais de
1000 (40 %) apresentavam pólipos. Foram registadas 65 pessoas com
episódios de cancro ou displasias de alto grau. Todas foram submetidas a
tratamento específico e, actualmente, encontram-se de boa saúde. Ainda do
total de pessoas rastreadas 232 apresentaram um diagnóstico com
possibilidade de evolução para carcinoma.

Na análise do rastreio, os clínicos concluíram ainda que os casos de
cancro do colo-rectal estão mais associados a pessoas obesas ou que
apresentem um maior índice de perímetro da cinta.

Vila Nova de Gaia apresenta uma taxa anual de 35 novos casos de cancro
colo-rectal por cada 100 mil habitantes, o valor mais alto do mundo, só igualado
por Detroit, nos EUA. Para agravar esta situação, 40% destes doentes
morriam. Assim, o Centro Hospitalar de Vila Nova de Gaia/Espinho decidiu,
em 2006, avançar com um rastreio pioneiro da doença, que abrangesse o
concelho de Vila Nova de Gaia. Os resultados dos dois primeiros anos de
rastreio foram apresentados na Reunião Anual de Gasterenterologia que
contou, entre outros, com a presença do Secretário de Estado da Saúde,
Manuel Pizarro e teve lugar em Mafamude, no passado sábado.

De acordo com os resultados do rastreio, que se pretende que seja
alargado à totalidade da população de Gaia com mais de 50 anos, num total
de cerca de 81 mil habitantes, os casos de cancro colo-rectal estão associados
a elevados níveis de massa gorda ou obesidade.

Este rastreio à população é dividido por várias fases, todas registadas em
bases de dados. A primeira etapa prende-se com a realização de um exame
de diagnóstico - Colonoscopia -; de seguida o utente é submetido a três
inquéritos que irão definir o seu estilo de vida, hábitos alimentares e
composição corporal.

A partir dos dados já analisados conclui-se que é na população com
menores rendimentos e menor instrução que a obesidade apresenta taxas
mais elevadas.

O rastreio é gratuito e é a partir dos Centros de Saúde que os utentes são
encaminhados para o Serviço de Gastrenterologia do Centro Hospitalar.

Para além do apoio dos Centros de Saúde, da Administração do CHVNG/
E e da Administração Regional de Saúde do Norte, o rastreio conta ainda com
a colaboração financeira do grupo Jerónimo Martins.

Hospital de Gaia “salva"
a vida de 22 pessoas
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MENDONÇA
& IRMÃOS, Lda.

* Travessa de Sabariz, 398 — SERZEDO — V. N. GAIA  *  Telefone: 22 762 30 65
Fax: 22 762 69 23   *  Email: info@mendoncairmaos.com

Uma empresa virada para o futuro

S E R R A L H A R I A

* caixilharia de alumínio lacado e anodizado *
* trabalhos especializados em aço inox, cobre e latão *

* ferro metalizado e lacado *
* aço corten *
* guilhotina *
* quinadeira *

Rua do Pinheiro 175, 4410-037 SERZEDO VNG
Telf./Fax. 227 620 296   *   Telem. 913 247 669

www.cofresjorgelopes.com  * email: cofresjorgelopes@iol.pt

* COFRES POR MEDIDA *
* REPARAÇÃO *
* ABERTURA*

* PORTAS FORTES POR
MEDIDA*

SNACK-BAR E ADEGA REGIONAL

Rua da Fonte, 485 l Telefone: 227 620 369 l 4405-465 SERZEDO VNG

Adega Fatita Peixoto

Refeições Económicas
SÁBADO: Bacalhau – Tripas – Rojões

Presidente da Junta de Freguesia de Serzedo

"EB 2/3 e Centro de
Dia são prioritários"

António Pedrosa cumpre o último mandato na edilidade
local e é com satisfação e felicidade que olha para trás
e vê o trabalho aqui feito nos últimos 16 anos. Todavia,
como "há sempre o desejo de fazer mais", o autarca
espera sair pela "porta grande" e presentear os mais
de sete mil serzedenses com a concretização de
projectos que há muito luta por eles. Conheça, na
primeira pessoa, as ideias que Pedrosa espera ver
concretizadas até 2013.

"Serzedo merece mais. Tudo
aquilo que se fez ainda não me
satisfaz". São palavras suas du-
rante a apresentação de
candidatura, no ano passado.
Porquê?

Como todas as pessoas, vou
ser sempre um ser insatisfeito. Este
é o meu feitio: a cada dia que passa
quero e desejo fazer mais. Quando
se está à frente de uma junta de
freguesia ou de qualquer coisa,
devemos sempre lutar para querer
mais.

Disse durante a inauguração
da sede de campanha que quer
"acabar o trabalho que

começou". O que quer acabar?

Já tive uma reunião com o
presidente da câmara e
conversámos um pouco sobre o
que se pode fazer na freguesia. Por
exemplo, a EB 2/3. Ainda temos a
esperança de ultrapassar o último
obstáculo. Ainda não está tudo
perdido e tenho a esperança que
se consiga a escola. Desde que
entrei aqui, este é um objectivo
meu.

E o centro de dia?
Esse é outro dos meus

principais objectivos: o centro de
dia com creche. O projecto foi

(continua na página seguinte)
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Rua Pontão 151, 4410-033 SERZEDO VNG
Telfs.: 227 620 660 / 227 623 387 | Fax: 227 629 661

www.vidrogomes.pai.pt | email: vidrogomes@sapo.pt

António Oliveira
Gomes & Filhos Lda

Tudo em Vidro e Espelho
Fabrico de Vidro Temperado

MANUEL GUEDES MARTINS UNIPESSOAL, LDA.
Electromecânica  -  Assistência  Técnica  a  Máquinas  e  Equipamentos  Industriais

ELEVADORES DE VIATURAS
VELYEN | OMCN | RAV | ORLANDINI | CASCOS

WWW.MGM.COM.PT | email: mgm-assistencia@sapo.pt

SERVIÇOS CENTRAIS
Rua do Agro, 150 | 4410-089 SERZEDO | V. N. GAIA
Tel.: 227 642 722 | Fax: 227 419 865 | Telemóvel: 914 068 071

apresentado ao QREN com todos os
documentos. O centro de dia é a minha obra
preferida, para as pessoas de idade passaram
o seu tempo. Estamos há muito a trabalhar nele.
Vamos ver se conseguimos que esta obra,
grande e bonita, possa existir nos próximos anos
e terminar o mandato com ela real. Tudo depende
do Governo, pois o trabalho de casa está feito.
Nem a câmara nem a junta têm a força suficiente
para fazer com o projecto ande junto ao Aterro
Sanitário, mas há coisas que nos ultrapassam.

"A crise também se sente em
Serzedo"

Com a crise, há muitas pessoas na
freguesia que precisam de ajuda?

Há bastantes. Aqui a crise também se sente.

inaugurações, mas sim de acções.

O Núcleo Empresarial de Serzedo (NES)
já atraiu novas empresas e trouxe
desenvolvimento para a freguesia?

Trouxe algum. Foi o desejável. Tínhamos
expectativas muito altas, mas mesmo assim tem
melhorado e tem-se feito muita coisa. Agora vai-
se fazer uma farmácia nova nesta parte indus-
trial, as ruas vão ser remodeladas e queremos
tentar fazer aqui uma cantina. Parece pouco
trabalho, mas é muito. Quando aqui cheguei,
Serzedo era uma freguesia pequena, mas hoje
tem boa dinâmica, onde o trabalho feito e a fazer
é muito.

Este vai ser um mandato complicado em
termos financeiros, principalmente na
diminuição de verbas transferidas para as
freguesias…

Não temos tido qualquer tipo de problema
com a câmara, mas sabemos que em termos
financeiros a crise faz com que as coisas não
sejam como queremos. Todavia, não estou a

pensar que seja uma questão grave e que haja
muito mexidas. Somos um meio pequeno e
penso que haverá formas de ultrapassar o
problema. Apesar das dificuldades e das fontes
aqui serem escassas - apenas a secretaria e o
cemitério -, consegui cumprir cerca de 85% do
orçamento da junta. Existem outros projectos
por nós trabalhados, como a remodelação do

Existe uma IPSS, o Centro Social de Serzedo,
da qual eu sou presidente, que tem feito um
trabalho com o gabinete de acção social da junta
para dar alimentos, e não só, a mais de 70
famílias. Temos trabalhado muito nesta área
social. Trabalhamos para as pessoas e
exclusivamente para elas. Não sou homem de

Largo Nossa Senhora de Fontes, que está
concluído e que se pode dar retoques para baixar
os custos, a remodelação do Largo Rainha
Santa Isabel, que também funciona como parque
de merendas. Tudo o reivindico é projectos que
luto há quatro anos e que quero acabar este
mandato, a exemplo da remodelação de algumas
ruas, como a reformulação do parque industrial
da Rainha, através do Programa Fénix, as ruas
Santa Apolónia, Fontes, Lomba, Alminhas, 25
de Abril e outras mais. É trabalho para fazermos
com a câmara municipal.

"O pavilhão seria ouro sobre azul"

Relativamente a equipamentos
desportivos, está satisfeito com o que a

(continua na página seguinte)
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UTC Turismo
Desde viagens de longo-curso, passando por visitas de estudo ou passeios
escolares até muitos outros eventos, estamos preparados para fornecer um
óptimo serviço, com excelente qualidade.

A UTC investe continuamente na modernização da sua frota, colocando à sua
disposição autocarros com assistência e manutenção permanente, em oficina
própria, dotados das mais modernas tecnologias, conforto e qualidade,
respondendo assim às necessidades de um mundo cada vez mais competitivo
e exigente.

Pensando sempre na comodidade e segurança dos passageiros, dispomos
de uma frota de modernos autocarros com lotações entre 18 e 59 lugares,
equipados com ar condicionado, wc, tv/vídeo/dvd, áudio individual, estofos
em couro, sistema GPS e cintos de segurança.

Contacto
Av. Dr. Moreira de Sousa, 805
4415-384 Carvalhos
tel. 227 860 780 | fax. 227 828 433
email. geral@utc.pt | www.utc.ptpolyester components production

SER-ERTM   FESTRUCA

Estrada da Rainha, 526 | Apartado 2176 | Serzedo V. N. G.
4406-801 S. Félix da Marinha

Telef. +351 22 753 41 56 | Fax. +351 22 753 41 57
www.fibrauto.com | email: geral@fibrauto.pt

freguesia possui?

Ainda há coisas por fazer. Por falar nisto,
posso dizer que um senhor aqui da freguesia
quer ceder um terreno, atrás do complexo
desportivo, para se construir um pavilhão. Tive
uma conversa sobre isto com o presidente da
câmara e foi-me dito para se fazer uma análise
do projecto e ver se não se gasta muito dinheiro.
Existem muitas equipas a jogar futebol todos
os dias e isto é sinal que temos juventude e
desporto. Este pavilhão seria ouro sobre azul
para a população. Com este pavilhão, penso que
a freguesia ficaria bem servida de equipamentos
desportivos, sendo necessário fazer balneários
novos no complexo, pois, como disse, treina lá
muita gente por dia.

Recentemente, a freguesia conseguiu
remodelar duas escolas. Esta aposta na
educação está a decorrer como o executivo
pretende?

O agrupamento escolar está todo remodelado
e a escolas estão novas, onde as pessoas se
mostram todas satisfeitas. Por falar nisto, temos
um terreno ao lado da escola do Corvadelo, e
que existe um projecto gimnodesportivo pronto,
onde anexo existe um terreno de oito lotes para
vender, com cerca de dez mil metros. Ao fazer
o gimnodesportivo, esses lotes podem ser uma
fonte de rendimento para suportar o pavilhão.

Uma das apostas que lançou diz respeito
à construção de sedes de colectividades.
Acredita no papel destas instituições na

empresa jornalística de
comunicação e imagem

pressing@net.novis.pt

pressing

freguesia?
Sim, acredito na importância delas. Temos

um projecto em parceria com um privado que
vai fazer três complexos e cuja parte de trás
no terreno vai doar à freguesia, onde o rancho
já está lá instalado. O proprietário está a ultimar
o projecto para apresentar na câmara e será
feito um protocolo. A parte exterior da sede
para o rancho será feita pelo próprio
proprietário, que doará à junta e nós doaremos
ao rancho. Antes deste final do mandato, esta
colectividade terá a sua sede. Temos ainda
outro rancho mais jovem, onde a câmara cedeu
duas parcelas de terreno - na rua do Futebol
Clube de Serzedo -, em que pedi ao presidente
da câmara para colocar um técnico a fazer
um projecto para o Sergaia e outro para a
Columbófila de Serzedo. Se assim fosse,
ficaríamos ali com um centro destinado para
as colectividades. Com calma, faremos todos
estes equipamentos. Temos ainda três anos
e meio de trabalho.

"Não ando de bicos de pés"

para perceber que é uma pessoa lutadora e que,
como grande político que já é, trabalha
exclusivamente para a sua população. Não sou
pessoa de andar em bicos de pés, mas sim de
trabalho, que gosta sempre de fazer o melhor
para a minha freguesia. Deixei uma vida privada
boa para dedicá-la à minha população. Ao fim
destes anos todos, com a ajuda da minha família,
principalmente da minha esposa, mostro-me
muito satisfeito e feliz pelo que consegui.

Tânia Tavares

"Trata-se de um homem incansável que
lidera uma equipa fantástica. Um homem que
tem estado permanentemente disponível
para trabalhar em prol da freguesia". Quem
o diz é Marco António Costa. Como reage a
estes elogios?

O Dr. Luís Filipe Menezes conhece-me há
bastante mais tempo, mesmo antes de ser
presidente da câmara, mas o tempo de contacto
que tenho tido com o Dr. Marco António já deu
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JOSÉ DOMINGUES TOMAZ

Rua Sobreiros 60, 4410-017 SERZEDO VNG
Telefone: 227 625 488

Reparações gerais em todas
as marcas de automóveis

Rua São Mamede 2368, 4410-021 SERZEDO
Telf. 227 626 366

Email: milita-cabeleireira@portugalmail.com

MILITA
CABELEIREIROS

- Manicure -
- Pedicure -

- Extensões -

Conjunto Reciclagem

'Não
brincam à
música'

Este grupo gaiense editou um cd bem
estruturado tecnicamente com versões de temas
musicais conhecidos, mas onde sobressaem as
vozes femininas.

Em espectáculos os Reciclagem têm
conseguido boa performance sendo muito
solicitados na época de festas, fazendo imensos
shows.

Um excelente trabalho discográfico muito ao
gosto popular.

Para o futuro, o conjunto tem grande margem

de progressão já que parte dos elementos é
bastante jovem.

'Sons de Verão' é um trabalho a registar para
quem gosta de música popular.

Jorge Amaral

A Associação SER JOVEM, fundada a 9 de Julho de 2005, é uma entidade sem fins lucrativos, que
congrega um conjunto de jovens que, convictos de que a aposta na cultura deve ser uma prioridade,
assumem a organização e direcção de uma série de actividades de âmbito local.

Embora com uma curta existência de vida, a essência desta associação remete para o ano de 2001,
aquando da formação do Grupo SER JOVEM. Este último, resultante de um programa de animação
desportiva da colónia balnear da Junta de Freguesia de Serzedo (Vila Nova de Gaia), que envolvia a
participação das crianças das escolas EB1's de Serzedo e jovens dos Jogos Juvenis de Gaia.

Na verdade, a experiência revelou-se bastante produtiva e foi com muita dedicação e com grande
espírito empreendedor que este grupo resolveu enfrentar "outras águas", desenvolvendo actividades
que promulguem o interesse colectivo.

Desde então, muitas têm sido as iniciativas por ele sustentadas. Até à data a associação já realizou
a nível da freguesia o já tradicional e porque não, famoso, Rally Paper, participou, igualmente em
parceria com a Junta de Freguesia e outras Instituições, noutros eventos cuja receptividade não poderia
ser mais estimulante (Desfile de Carnaval, Feira do Livro, Semana Ambiente e Dia Mundial do Coração,
Campanha de Solidariedade para com as Vitimas dos Fogos, Campanha ACREDITAR, Semana Cul-
tural, Torneio PES, entre outros…).

No geral, as actividades desenvolvidas subjazem o conceito de responsabilidade social, procurando
por isso a promoção de campanhas de sensibilização e solidariedade social, através de dinâmicas
estruturais que simultaneamente revitalizem a região. Estando inscrita no Instituto Português da
Juventude, nas Finanças e com estatutos aprovados em Diário da República.

Sendo sócia da Federação das Associações Juvenis do Distrito do Porto desde 2008 e fazendo parte
do Conselho Municipal da Juventude de Vila Nova de Gaia.

www.serjovem.pt
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O maior escultor português suicidou-se há 121
anos

Em vésperas de Santo António, o atelier de Soares
dos Reis, sito na rua de Camões, em Gaia, engalanava-se
para receber visitas. Arrimavam-se as esculturas;
cobriam-se de panos brancos, os esboços; penduravam-
se vistosos balões; acendiam-se as velas; e para concluir,
o artista suspendia enfeites, de papel crepe, de várias
cores.

Sobretarde, ao declinar do dia, chegavam os
convidados, entre eles, apareciam: Henrique Pousão,
Souza Pinto, Tomás Costa, Teixeira Lopes, Marques
Guimarães, Diogo José de Macedo.

Serviam-se, em bonitas bandejas de porcelana, doce
de chã da " Palaia" - estabelecimento que ficava na rua do
Bonjardim, no Porto, - e biscoitos de Valongo; abriam-se
garrafas de "Porto", da Companhia Geral de Agricultura
dos Vinhos do Alto Douro; e quando a festa atingia o
auge, o anfitrião dedilhava, nas cordas de velho violão,
trechos da " Marcha de Luís XIV".

Conversava-se sobre Arte, e de conhecidos artistas
plásticos que residiam na Cidade da Luz; os que
pretendiam estar à la page, liam e comentavam o folhetim
de " A Palavra", onde experimentado jornalista,
desassombradamente, desancava na política e nos
políticos da capital.

Eram festas modestas, mas de intelectuais, onde
imperava respeito e dignidade.

Tinha o escultor índole amarga, frontalidade que se
confundia de grosseria e agressividade. Os íntimos - e
poucos mais, - conheciam-lhe o coração terno e a apurada
sensibilidade hipersensível.

Insignificante falta de atenção, frase não concluída,
era bastante para o deixar em atroz ansiedade.

Tinha Soares dos Reis numerosos detractores.
Contribuiu para isso, o jeito agreste e rude como se
exprimia.

Frequentemente citava Boileau: " Un sot, trouve
toujours un plus sot qui l'admire".

Ao analisar trabalho alheio, não se inibia de declarar,
se não fosse de seu agrado: " É uma borracheira! …"

Detestava os políticos, mormente os hipócritas, que
para ele eram quase todos; considerava-se democrata e
católico, mas poucas vezes ia à missa. Escrevia muito
pouco e carteava-se ainda menos.

Em dias santos realizava longos passeios a pé, por:
Paço de Rei, Quebrantões, Gervide e Lavandeira. Levava
casaco comprido, botas-de-elástico enlameadas e cabelo
desamanhado.

Fascinava-se com a beleza campestre, o sossego
das bouças, o trinar dos passarinhos, o sussurrar
embalador dos córregos e a beleza das flores silvestres
que atapetavam os verdes campos de Oliveira do Douro.

Quando se apaixonou pela delicada esposa, mudou
por completo. Mandou fazer, na Alfaiataria Rocha, bonito
fraque e substituiu as cambadas botas-de-elástico, por
modernas de cordão. Passou a cuidar o cabelo e amiúde
frequentava o barbeiro.

Se o tempo não permitia andar pelo campo, recolhia-
se no Clube Recreativo de Mafamude, jogando bilhar e
dominó.

Numa hora de extremo desespero, que o levou ao

SOARES DOS REIS
lhe bateu, e terminada a aula andou a mostrar, admirado,
o talento do aluno.

Pouco depois, os pintores Francisco José Resende e
Diogo de Macedo, este último, avô da esposa de Soares
dos Reis, ao conhecerem o extraordinário valor do rapaz,
convenceram o pai a matriculá-lo na Academia de Belas
Artes.

Entrou na Escola a 1 de Outubro de 1861; seis anos
depois partia para Paris, como bolseiro do Estado. Devido
à guerra franco - prussiana, desloca-se, após três anos,
para Roma, onde na rua de S. Nicolau, 4, esculpiu o
fabuloso " Desterrado".

Regressa à Pátria, em 1872, torna-se em 1881, pro-
fessor da Academia Portuense de Belas Artes.

A16 de Fevereiro de 1889, suicida-se na sua casa da
rua de Camões, em Gaia.

Casou a 15 de Julho de 1885, com D. Amélia Aguiar de
Macedo. Do matrimónio nasceram: Fernando de Macedo
Soares dos Reis, que faleceu com 27 anos (Estudou no
Colégio dos Órfãos. Foi empregado da Foto - Bazar e do
Banco Comercial do Porto. Era um entusiástico pelo Espe-
ranto) e Raquel Soares dos Reis, que morreu solteira.

Quarenta e dois anos após a sua morte - em Portugal
é assim que se tratam os artistas de nomeada, porque os
outros morrem à fome, se não se tornam políticos à força,
- concederam à viúva e filha, a pensão de mil e quinhentos
escudos mensais, por despacho de 2 de Março de 1931,
do Presidente Óscar Fragoso Carmona, como gratidão da
Pátria à família do genial escultor.

Humberto Pinho da Silva
http://solpaz.blogs.sapo.pt/

suicídio, escreveu no papel de parede do quarto: " Sou
cristão, porém nestas condições, a vida, para mim, é
insuportável. Peço perdão a quem ofendi injustamente,
mas não perdoo a quem me fez mal."

Soares dos Reis - o maior escultor português nasceu
em Santo Ovídio (Gaia), numa terça-feira, a 14 de Outubro
de 1847. Foram seus pais, Manuel Soares Júnior -
proprietário de mercearia, onde o filho era marçano, - e D.
Rita do Nascimento.

Foi baptizado na Igreja de Mafamude pelo Padre Fran-
cisco Ribeiro de Moura, e teve como padrinhos: Santo
António e D. Ana Maria de Jesus.

Desde cedo mostro tendência pelo desenho. Na escola
( a do Cabeçudo) retratou, às escondidas, o professor, o
Sr. Matos. Descoberta a falta de atenção, o mestre não
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Rodrigo regressara a casa como todos os fins-
de-semana do Quartel de Mafra a V.N. de Gaia,
sua terra Natal. Estava a cumprir o serviço militar
há um ano e faltavam-lhe poucos meses para ser
transferido para Angola, para lutar contra os
"Turras."

Entrou na sala. A família esperava-o sorridente.
Abraçou os pais, de seguida os irmãos. Uma
semana longe da família, por vezes duas… du-
rante um ano…. Era doloroso, para aquela família
tão unida. Quando ele regressava era como se
tivesse estado muito mais tempo fora.

O jovem sentou-se no sofá, no meio dos pais e
inquiriu:

- Têm visto a Diana?
- Sim. - respondeu o pai com uma expressão

pensativa.
- Mas que cara é essa, pai? Aconteceu alguma

coisa?
O pai permaneceu calado. A mãe falou por ele:
- O pai dela veio aqui e…
- E quê, mãe? Explique-se por favor.
- Disse que a põe na Tutoria  se vocês não

terminarem o namoro.
- Isso é absurdo! Estamos a cometer algum

crime, por acaso?
O pai resolveu falar:
- Rodrigo, foi comigo que ele falou. Ela ainda é

menor e tu ainda és muito jovem, aliás estás a
cumprir o serviço militar. Mais tarde se verá.

- Pai, Eles podem ter uma posição social
melhor, mas estão com dificuldades financeiras.
Os pais dela têm 10 filhos e vocês têm 3. O dr. foi
expulso da Ordem dos Advogados e esteve preso
pela PIDE, por causa da política. Por isso já não
consegue arranjar emprego. Toda a família é con-
tra o Governo Salazarista. Eram muito ricos, como
já sabemos, tinham um palacete, uma grande
herdade, muitos criados. E… Agora? Por causa da
política o dr. e os irmãos dele destruíram a fortuna.
Alguns irmãos dele também estiveram presos.
Agora são todos perseguidos pela PIDE. Dois
irmãos dele que são médicos, vivem um pouco
melhor. Sinto pena dessa família, mas do pai da
Diana não sinto pena nenhuma. O que é que ele
faz agora? Artesanato. E vocês, meus queridos
pais, que sempre tiveram cabeça, são
comerciantes de móveis e colchões.
Evidentemente que somos remediados, mas
estamos em melhores condições do que eles.

- Pobres, nunca fomos. - responderam os
irmãos quase ao mesmo tempo. -  É lamentável
aquele sr. dr. altivo ter tido a coragem de vir aqui,
só para dizer um grande disparate.

- Têm razão, meus caros irmãos.
- Bem, o maior problema é que ela tem 19 anos

e tu 22 anos. - disse a mãe.
- Qual é o problema, mãe? Não é preciso

maturidade para se casar. Os pais também se
casaram jovens. Tenho um bom emprego, um
óptimo ordenado. Quando terminar a tropa caso-
me com ela. Se não fosse a maldita guerra… eu
seria menos tempo militar e mais rapidamente
casaria com ela, assim teremos de esperar dois
anos. Depois de casados, ela não precisará de
trabalhar. O meu ordenado dará para governar a
casa.

- Tens razão, meu rapaz. - respondeu-lhe o pai,
ao mesmo tempo que lhe sorriu e lhe deu uma
leve palmada nas costas.  - Pensas como um
homem mais velho. Meu filho, agora vamos jantar?

- E vamos mudar de assunto, meu querido filho.

POR FIM VENCEU O AMOR!

- disse-lhe a mãe, ao mesmo tempo que lhe deu
um beijo na testa.

Pessoas humildes, mas honestas,
económicas e muito respeitáveis. José e Rosa
Quiseram que os filhos estudassem. Só lhes
puderam dar um curso médio. Todos tiveram a
sorte de se empregarem nos escritórios de
empresas de renome.

Quando os filhotes eram pequenitos deram-
lhes poucos brinquedos, mas rechearam-nos de
muito amor e paz; que é o que as crianças
necessitam mais. Os meninos foram sempre
alegres, de quando em quando faziam as suas
maroteiras uns aos outros, mas sem maldade.
Os pais riam-se envaidecidos.

Anselmo e Jaime estavam prestes a contrair
matrimónio com duas vizinhas. E há quem diga
que "Santos ao pé da porta não fazem milagres."
Afinal houve milagres e os jovens foram felizes.
Diana também era vizinha. Iria ela e Rodrigo fazer
um milagre? Depois veremos.

Henrique e Simone jantavam em silêncio com
os seus 10 filhos, todos solteiros. Diana, a filha
mais velha comia com pouco apetite. O pai olhou-
a durante alguns segundos. Inquiriu:

- Não percebo porque tens sempre tão pouco
apetite? O que se passa contigo?

- Nunca fui muito amiga de comer, pai.
- Eu sei, filha. Mas tenta comer mais um pouco.

Olha, depois do jantar quero ter uma conversa séria
contigo.

- Sim, pai.
Após o jantar o pai  começou por lhe falar

gravemente. A jovem assustou-se. A mãe fez-lhe
uma leve festa nas costas.

- Deixa-me falar com a nossa filha, Simone.
Não te ponhas com mimos com a menina.

- Por favor fala-lhe com calma, Henrique.
Diana compreendeu tudo. Mas permaneceu

calada.
- Olha, filha, a partir de hoje terminou o namoro

entre ti e o  Rodrigo. Ainda és menor. Dentro de
dois anos terás a minha bênção para namorares
com ele. Ele é humilde, mas bom rapaz e de boas

famílias. A tua mãe era filha dos empregados dos
teus avós e eu não me importei de casar com ela.
Por isso também não te proíbo. Só quero que
estejas livre até atingires a maioridade.

- Pai, que mal tem isso? Os pais casaram-se
muito jovens! O Rodrigo vai em breve para o
Ultramar. Podemos namorar por correspondência
e…. quando ele voltar… casámo-nos, aliás já terei
a maioridade.

- Não. Já disse que não. Casei-me novo, como
disseste ao bocado? Não. Eu tinha 28 e a tua mãe
tinha 17 anos. Tivemos de casar compreendes?

- Que mal vai acontecer a mim e ao Rodrigo se
ele vai para fora? E o pai tinha sempre a mãe por
perto.

- És mesmo atrevida! Olha para o que eu digo e
não para o que fiz, percebes?

A mãe interrompeu-os:
- Que mal tem que eles namorem, Henrique?

Ele vai em breve para a guerra. Vão estar dois anos
separados. És tão severo, Henrique!

- A conversa termina aqui. Se não se portarem
bem… ela irá para a Tutoria.

- Pai, desculpe de me intrometer:
- Não estamos nos tempos antigos, em que os

pais escolhiam o destino dos filhos. - repreendeu
Simão, um dos filhos.

Diana sentiu vómitos. Pediu licença e retirou-
se para o seu quarto. Sentia-se mal, sempre que
ouvia o pai falar. Sempre autoritário. A mãe era o
anjo da guarda da casa. O pai nunca dera um
carinho aos filhos.

- Diana, vem para a mesa imediatamente.
- Henrique, deixa a pequena em paz. Já todos

acabamos de jantar.
- Pai, deixe a Diana sossegada no quarto dela.

-pediu-lhe Celeste, uma das filhas.
- Cala-te. Pedi-te alguma opinião?
- O pai parece que quer ver os seus filhos todos

livres!
Henrique levantou-se e dirigiu-se para uma

salinha. Pegou num livro e começou a ler, para se
acalmar. Era um homem extremamente culto. A
leitura e a escrita davam-lhe uma certa calma.
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Simone entrou no quarto da filha. Conversaram
como duas boas amigas. A mãe contou-lhe que o
pai fora falar com os pais de Rodrigo. Aconselhou-
a a namorarem em segredo e ir ter com ele, mas
voltar rapidamente, Diana abraçou a mãe com
força e respondeu-lhe:

- Obrigada, mãezinha, querida.
De seguida Saltou da janela para a rua.
Estava um frio insuportável. Ela corria como

louca ela rua. Meteu-se por atalho onde o seu
amado a esperava.

Abraçaram-se. Tremiam de frio naquela noite
de Janeiro e ao mesmo tempo de nervos.

- Rodrigo, já sei que o meu pai foi falar com o
teu. Ele tem um feitio insuportável.

- Amanhã vamos falar com o Pároco Gabriel e
trataremos do casamento o mais breve possível.
Ficaremos a viver com os meus pais. Quando eu
regressar da guerra, arranjaremos uma casinha.
Estás de acordo, Diana?

- Sim. Mas Tenho tanto medo, meu amor!
- Nada receies.
Despediram-se com um beijo arrebatador.
Decorrido dois meses os irmãos de Rodrigo

casaram-se num espaço de duas semanas. Diana
foi, sem o pai saber com duas irmãs, assistir às
cerimónias. Rodrigo disse-lhe baixinho, no
casamento do irmão mais novo: "Quero que vás
assim linda como as minhas cunhadas."Ela
respondeu-lhe com um sorriso: "Evidentemente
que levarei ramo de laranjeira e um lindo vestido
de noiva. Não nos vamos aproveitar do feitio do

meu pai para nos casarmos."
Já faltava pouco tempo para o enlace matrimo-

nial dos dois jovens Na Conservatória do Registo
Civil de V.N. de Gaia, estava marcado para o dia
16, Pela Igreja de Santa Marinha, na mesma terras,
no dia 17.

Na segunda-feira, dia 12, Diana entrou em casa
mais tarde. Já estavam todos à mesa, na sala-de-
jantar à sua espera. Só a família do noivo e o Pa-
dre sabiam do segredo. O pai deu-lhe uma severa
repreensão:

- Menina! São horas de chegar? Por onde
andaste? Que seja a última vez que me faltas ao
respeito e também à tua mãe.

- A jovem respondeu-lhe radiante:
- No Sábado vou deixar esta casa para sempre.
- Como?- perguntaram-lhe todos, quase ao

mesmo tempo.
- Como vê, pai. Temos os feitios idênticos.

Somos teimosos, por isso não nos entendemos.
- Então, menina? Mais respeito, sim? Que

ameaças são essas? Não sou nenhum estúpido.
Já sei que andas a namorar com esse rapaz.

- Na sexta-feira vamo-nos casar na
Conservatória do Registo Civil e no sábado, que
grande dia! Na Igreja de Santa Marinha.

O pai levantou-se furioso e respondeu-lhe:
- Hoje mesmo vais para a casa de correcção.
Os irmãos mais novos perguntaram que casa

é essa. A mãe respondeu-lhes que era um colégio
de freiras, para não os afligir. O pai dirigiu-se para
o telefone e ligou para o taxista, que por acaso era

vizinho. Decorrido cerca de dois minutos desligou.
- Diana, vais mesmo assim. Depois levaremos

as tuas coisas.
- Por favor pai, não faça isso. Já tenho o meu

enxoval todo e quase todas as minhas roupas na
casa dos meus futuros sogros.

- Já disse e não volto a repetir. E digo-te mais
uma coisa: Eu próprio vou anular o casamento.
Sou advogado.

- Tem poderes Como, se foi expulso da Ordem
dos advogados?

Henrique esbofeteou-a.
- Não te admito piadinhas.
Diana ficou presa na Tutoria entre lágrimas e

soluços. Já não havia nada a fazer. As outras
prisioneiras olhavam-na com pena. Quase todas
estavam na mesma situação. Só algumas é que
estavam ali devido a serem rebeldes. A guarda
aproximou-se dela e repreendeu-a: "Menina, cala-
te. Só casarás quando o teu pai consentir. Também
só sairás daqui quando ele der ordem. Não te
adianta nada chorar. Estão aqui raparigas há dois
e três anos à espera da liberdade, de poderem
correr para os braços dos seus grandes amores."

Rodrigo chorava desesperadamente no seu
leito. Os pais, irmãos e as cunhadas davam-lhe
todo o apoio. Ele dizia que quando fosse para o
Ultramar jamais voltaria. O taxista dava voltas pelo
quarto a pensar na melhor maneira de os ajudar,
pois era um grande amigo dessa família.

Isabel Andrade Monteiro
(continua no próximo número)

Crónica do
tempo que
passa* Júlio Martins

Ligações mais rápidas
A Península Ibérica possui uma rede de auto-estradas, vias rápidas,

estradas de ligação e outras que presentemente já respondem
razoavelmente às suas necessidades mais prementes. Mas, apesar do
que já está a ser utilizado, a Ibéria tem projectos em curso, outras estradas
em construção, caminhos de ferro activos (o TGV vai ser também uma
realidade) e assim, tanto no interior de Portugal e Espanha como nas
margens do Oceano Atlântico, Mar Mediterrâneo e Mar Cantábrico as
novas auto-estradas circundam toda a península até à fronteira com a
França que divide em linha transversal a Ibéria desde Cèrbere
(Mediterrâneo) até Urrugne (Mar Cantábrico), cruzando a auto-estrada A-
63, já com o mar à vista. Entretanto, os itinerários principais (IP1) assim
como estradas em bom estado completam uma mapa bem preenchido
de vias rápidas que nos conduzem por Espanha dentro até à Europa
Central.

O investimento em vias de acesso, dado o desenvolvimento que
atravessa o mundo de um extremo ao outro, nos tempos que correm é
de grande utilidade para os países mais modestos e que por vezes
encontram dificuldades económicas para conseguirem determinados
fins. A verdade, é que todos aqueles que continuarem encurralados por
falta de acessos à altura das circunstâncias actuais, começam a ver
passar os outros à frente e a apoderarem-se de meios de subsistência
que mais tarde ou mais cedo vão complicar a sobrevivência aos mais
desfavorecidos e os portugueses, temos a certeza, não devem quer ficar
a ver passar os comboios. Isto é, pelo menos, o TGV em alta velocidade
e que eventualmente vem fazer concorrência aos transportes aéreos e
aos autocarros de longo curso através dos quatro cantos da Europa.

Portanto, em termos de vias rodoviárias a Península Ibérica começa
a encarar o futuro com outros olhos, vendo os seus rendimentos surgirem
aquém e além fronteiras, com mais facilidade. Hoje, já se vê muitos
empreendedores arriscaram forte e feio em várias partes da Europa e
na origem desse possível sucesso esteve a construção de novas vias
rodoviárias.

* (Jornalista -CP 483)

Só
Aperto forte os meus dedos
Mordo a minha solidão
Embranquecem-me os cabelos
Grito a minha razão
Sofro de tanto esperar
O teu corpo não está aqui
E tenho que te inventar
Bebendo lágrimas
Que nada dizem p'ra ti!
O fantasma tem o meu nome
Na cama à tua procura
Noite após noite, há uma chaga
Que a minha alma tortura
Nasce e morre no meu peito
O desejo mais ardente
E o meu sonho cai de desfeito
Como chuva, no meu ventre.
Estrela Terra
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O PSD precisa urgentemente de resolver a sua liderança para poder
ter uma intervenção capaz no processo político nacional. Esta premência
resulta particularmente clara dos episódios que marcam a negociação do
Orçamento Geral do Estado para 2010. A partir de uma atitude sensata e
responsável, que o impedem de chumbar o OGE, o PSD pode sair deste
processo com imagem política frouxa e ainda por cima ligada ao
"despesismo e descontrolo " das contas públicas regionais.

Sabendo bem da gravidade da situação interna e tal como o Governo
também sob a vigilância de agências e organismos que superintendem
na economia internacional, a capacidade de manobra do maior partido da
oposição, é muito limitada. Sem uma política global alternativa, o actual
PSD limita-se a propostas de ordem geral e é "obrigado" a deixar passar
um orçamento sofrível, por dever patriótico de pugnar pela estabilidade,
por responsabilidade perante os portugueses, mas também muito por

Artigo de Opinião

Líder
precisa-se

ausência de uma liderança capaz de traçar um rumo firme e claro a médio
prazo.

Neste contexto, percebe-se que o Governo e o PS tenham sido capazes
de "embrulhar" o PSD na discussão das Finanças Regionais, colando o
partido especialmente à situação da Madeira e dando dele aos
portugueses uma imagem associada a um conceito de "despesismo"
que, independentemente de ser ou não real, grassa entre os portugueses.

O Governo consegue ainda colocar em evidência a situação interna do
PSD ao sugerir um acordo sobre as contas públicas para o próximo triénio,
jogando claramente como o facto de no PSD não haver no momento um
líder com legitimidade ou com capacidade para responder ao desafio.
Além de saber que está a falar para um partido que não tem resposta, o
Executivo consegue manter uma atitude de chantagem sobre os
portugueses sem que da parte do PSD haja uma denúncia e uma resposta
suficientemente firmes.

A explicação para esta "paz podre" que rodeia a discussão do OGE, que
só a esquerda parece denunciar, parece-me evidente. Incapaz de marcar a
agenda política, sem soluções verdadeiramente alternativas e prisioneiro
entre as tácticas socialistas e a situação do País no contexto internacional,
o PSD é hoje um partido adiado que sobrevive numa urgência clara: a de
eleger um líder para liderar.

Marco António Costa
Presidente da Comissão Politica Distrital do PSD/Porto

PSD E… AS
"DIRECTAS… JÁ"

Uma vez que, à partida,
Luís Filipe Menezes não está
disponível para voltar à
liderança do PPD / PSD, na
sua qualidade - que passou a
ser - de ex-líder e uma das
insignes figuras do partido,
com um enorme apoio das
bases do mesmo, na minha
opinião de simples militante,
LFM deverá apoiar, ainda que
condicionalmente, a
recandidatura do único que,
com a devida antecedência, já
está no terreno - e de que
maneira - para uma possível
liderança exterior à "máquina"
do aparelho do partido.

LFM é, sem dúvida, uma
importante personalidade
capaz de dar um importante
empurrão ao "jovem" candidato, não só à liderança que o partido merece,
como, à mais que possível candidatura a Primeiro-ministro de Portugal,
mas… pela via do chamado "centro - esquerda"… não vejo outra alternativa,
porque… a direita e o centro-direita já estão ocupadas pelo CDS / PP e
pelo PS, mais por este que por aquele… aliás, este, é, desde há mais de
quatro anos, o partido que mais se aproximou do regime deposto com o
"golpe de estado" do "25 de Abril" de 1974 (que Deus o perdoe).

Em alguns pontos dos comentários de alguns social-democratas,
estou de acordo, como, por exemplo, que "por certo seria o PM de Portu-
gal"... Mas, quando dizem que LFM abandonou a "trincheira" (não gosto do
termo), pergunto: - Porque abandonou? Simplesmente, porque os
chamados "barões" (que de barões nada têm) lhe fizeram a vida negra e
até mexeram com a sua vida privada...

Abandonou e fez muito bem ter saído pela porta grande... E ainda bem,
porque, assim, cá continua em grande no nosso concelho - Vila Nova de
Gaia - a fazer ver aos "politiqueiros" (incluindo os do PSD) como se governa
num concelho que é um dos maiores de Portugal... Aqui, sim: é acarinhado
e reconhecido como sendo, de facto um autêntico HOMEM DE ESTADO...
Quem faz e continua a fazer bem em Gaia, também fazia - estou certo - a
nível nacional... Quem ficou a perder foi o país? Paciência... Ficou a ganhar
Gaia e a Região Norte... sim, porque Menezes é, de facto, uma das principais
vozes do Norte - GAIA É BEM PENSADA... GAIA É OBRA... GAIA ESTÁ NO
MAPA DE PORTUGAL (e não só)... GAIA NÃO PÁRA... VIVA "GAIA NA FRENTE"...

Quanto aos comentários… o que lá vai... já pertence ao passado...
Vamos, todos, unidos, apoiar a próxima candidatura à liderança do nosso
PPD / PSD e estou convencido que o nosso Amigo LFM vai acabar por dar
um empurrão ao candidato que já está no terreno, com coragem e vontade
de tentar ultrapassar a crise instalada, desde os anos remotos da liderança
do actual "corta-fitas"...

Subscrevi no sentido das "directas… já", no entanto, no meu entender,
as "directas" deveriam ter sido marcadas imediatamente a seguir à derrota
nas legislativas de Setembro do ano passado...

Agora, é mais semana, menos semana, antes ou depois do Congresso
(requerido de acordo com os estatutos) - sede do debate de ideias que é
o que o PPD / PSD mais necessita... Aproveito para dizer que marquei
presença no acto de apresentação do livro de Pedro Passos Coelho "Mudar",
no Porto...

Para já, o nosso companheiro autor do livro, está-me a convencer como
potencial novo líder do PPD / PSD que bem precisa de "sangue novo",
idêntico ao do seu fundador, em 1974 e, também, ao do actual "corta-fitas",
em 1985... De facto, o nosso companheiro deveria ser merecedor do apoio
de todos, mesmo daqueles que são adeptos dos habituais "tabus"... Chega
de encapotados... VAMOS A ISSO?

José Duarte Amaral
latino_na_frente@tvtel.pt

este jornal é seu
anuncie

nestas páginas
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postos de venda autorizadosARCOZELO
Café Areal Praia

Casa Fontes
Papelaria Silva Lopes

AVINTES
Papelaria Graça Lima

CANELAS
Papelaria Boa Nova

CANIDELO
Papelaria Quatro Caminhos

GRIJÓ
Café Central

GULPILHARES
 Tabacaria C.P. Miramar

MADALENA
Café Snack-Bar “Pulga”

MAFAMUDE
Café Veneza Snack-Bar

Papelaria Papyrus
Papelaria Paulinha

Quiosque da Niquelagem
Quiosque ETC

Tabacaria Bom Dia
OLIVAL

Café Central
OLIVEIRA DO DOURO

Papelaria Nanda

PEDROSO
Papelaria Self-Video

Taberna Alto do Monte
PEROSINHO
Café Mirante

Quiosque Centro Cívico
S. FÉLIX DA MARINHA

Papelaria da Granja
Papelaria Santos
SANTA MARINHA

Cais de Gaia
Papelaria Coelho

Papelaria Leitura
Quiosque do Continente

Tabacaria Camões
SERZEDO

Papelaria Fontes
VALADARES

Papelaria Popárte
Papelaria Paulinha

VILAR DE ANDORINHO
Minimercado do Pombal
Quiosque de Vila d’Este

VILAR DO PARAÍSO
Papelaria Junqueira

Papelaria Paraíso
Quiosque do Jardim
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MÁRIO DE ALMEIDA COUTINHO
PORTUGAL

FILATELIA

(1) PORTUGAL
Carimbo comemorativo relativo

ao DIA MUNDIAL DAS ZONAS
HÚMIDAS -Parque Natural Ria
Formosa - Centro de Educação
Ambiental de Marim - Quelfes 8700-
194 Olhão aposto no dia 02/02/2010.

Em 2010 comemoram-se os cem da implantação da República.
Os Correios e a filatelia de Portugal não podiam deixar de sublinhar esta

efeméride de importância capital na história do País. Com efeito, um conjunto
de selos sobre diversos temas relacionados com a República - seus ideais,
protagonistas, símbolos e instituiçõe: - emitidos entre 2007 e 2010, confere
adequado relevo filatélico ao centenário que se celebra. Por outro lado, uma
exposição filatélica mundial, a realizar em Outubro, em Lisboa, constitui
também uma forma muito especial de realçar o significado de um
acontecimento determinante para Portugal.

(2) ISLÂNDIA
Quatro selos de 75, 140, 155, 165

ISK dedicados ao tema
DECORAÇÃO e dois selos de 5 e
220 ISK dedicados às FOCAS, a
espécie mais comuns das águas da
Islândia.

(3) ARGENTINA
Um selo de $ l dedicado aos 800

ANOS DA FUNDAÇÃO DA ORDEM
DOS HERMANOS MENORES.

Quatro selos de $1 dedicados ao
tema "CURA DA TUBERCULOSE".

(4) ITÁLIA
Um selo de 0,50 • comemorativo

do nascimento de GIORGIO
PERLASCA.

(5) ÁFRICA DO SUL
Vários selos

dedicados ao tema
PESCA.
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Cada vez mais hoje o pacato cidadão corre
perigo e teme pela sua segurança. O dito perigo
tanto pode ocorrer às 10h, às 19h ou, para ser um
serviço ainda mais perfeito, pela noite dentro.

Em Gaia conhecemos o mestre José Carlos
Costa que, com bastante conhecimento de causa,
abordou a questão respondendo às nossas
perguntas. Quisemos então saber com que
normas se as baseiam as bases da arte de defesa
e segurança.

"As bases são principalmente a lei e a ordem
serem um sistema gerido e composto por quatro
disciplinas essenciais para a defesa: o tati jitsu, o
bijutsu, o muay-thai  e finalmente o kickboxing. Isto
é, uma fusão e que no final forma um sistema de

A Defesa, a Segurança e o Mestre

segurança. São quatro disciplinas técnicas e
também que têm a componente táctica,
misturando tudo transforma-se num cocktail:
L.O.N.YS.", refere José Carlos Costa.

O mestre conta-nos ainda a experiência de 26
anos de prática e ensino, bem como o gozo e o
prazer que lhe dá esta arte.

José Carlos Costa faz parte de uma associação
que, com dois anos de vida, não tem uma única
defesa, sem qualquer apoio, continuando a exercer
as práticas de defesa e segurança única e
simplesmente com a cotização dos cerca de 160
sócios, o que é pouco.

E é em Gaia que a associação de artes de
defesa e segurança tem o seu natural habitat,

existindo já filiais em toda a zona norte e também
em Lisboa. Em relação aos seus atletas, são de
todas as idades, pois o importante é manter a
forma física e, sobretudo, aprender a arte de defesa.

Segundo o mestre, "ensinamos as técnicas
sem a introdução de violência". Este é, aliás, um
conceito de defesa pessoal moderno e que conta
também com o trabalho psicológico.

José Carlos Costa salienta-nos ainda que "é
feito com forças de segurança, que engloba as
policias, segurança privada e outras, sempre com
o intuito de fazer um bom serviço à comunidade,
que cada vez mais se sente insegura".

Raul Martins

Gaia Bike Exhibit entrou já em contagem
decrescente. Quando for meio-dia da próxima
sexta-feira dia 12, vão-se abrir as portas para
aquela que se pretende afirmar a grande exposição
dedicada ao BTT no Grande Porto e Norte.

A Praça do Eixo Atlântico, junto ao El Corte Inglés
Gaia Porto, vai acolher uma exposição com 1.600
m2, onde o grande público vai poder tomar contacto
com as principais novidades do sector.

Seis dezenas de expositores confirmaram já a
presença no certame, que promete igualmente
muita animação. As principais marcas vão estar
presentes expondo as mais recentes novidades
em bicicletas, acessórios, têxtil e calçado.

Espaço às Federações, Clubes e Organizações
No espaço dedicado às instituições vão estar

reunidos alguns dos principais protagonistas do
BTT nacional. Falamos da União Velocipédica
Portuguesa/Federação Portuguesa de Ciclismo,
da Federação Portuguesa de Cicloturismo e
Utilizadores de Bicicleta, assim como dos clubes,
organizações e até de edilidades que se juntam
ao Gaia Bike Exhibit, pois mantêm uma aposta
importante no BTT. Nesta área de destacar o papel
fundamental desempenhado pela Gaianima E. M.
na realização de Gaia Bike Exhibit.

Animação
Gaia Bike Exhibit não vai ser uma exposição

estática. Ao longo dos quatro dias do certame a

Gaia Bike Exhibit
De 12 a 15 de Fevereiro todos os
caminhos do BTT vão dar à Praça do
Eixo Atlântico, junto ao El Corte Inglés
Gaia Porto

animação vai ser constante, com a realização de
passatempos, palestras e demonstrações.

O Bike Trial vai ter um espaço importante com
a realização de demonstrações diárias a cargo da
No Limite e da Associação Amigos da Montanha.

A boa forma física vai ter também um espaço
dedicado, com aulas diárias de Spining e de RPM,
a cargo de Holmes Place e de Mpersonal, que vão
usar equipamentos das marcas BH e Image Fit-
ness.

As palestras vão decorrer igualmente todos os
dias, com uma ampla variedade de temas. Desde
a alimentação às boas práticas, passado pela
orientação e manutenção das próprias bicicletas.
Estão já agendadas 12 acções que vão decorrer
num espaço preparado especialmente para este
efeito e integrado no certame.

Dia 13 de Fevereiro, das 14.00 às 16.00 horas
LA Alumínios - Paredes Rota dos Móveis promove
uma sessão de autógrafos de com a presença de
Hugo Sabido e José Mendes.

Entre os passatempos já agendados, de referir
que diariamente será realizado um teste de forma
física, com prémios para aqueles que provarem
que estão verdadeiramente em forma.

A União Velocipédica Portuguesa/Federação
Portuguesa de Ciclismo vai instalar uma Escola
de Ciclismo, onde pretende captar a atenção das
camadas mais jovens para a prática deste
desporto, numa atitude responsável.

Gaia Bike Exhibit vai estar de portas abertas de
12 a 15 de Fevereiro, das 12 às 21.00 horas.

Mais informação disponível em
www.gaiabikeexhibit.com


